



CONGRESO DE LA UNIÓN: EN LA DISPUTA POR LA GOBERNABILIDAD



COLISEO

Samuel Rodríguez

@Sgrs62

samuelrodriguezsanchezmexico@gmail.com

La operación y continuidad del llamado gobierno de la transformación, que busca construir lo que han denominado el segundo piso, no solo requiere que se gane la Presidencia del país sino también que Morena y sus aliados obtengan la mayoría absoluta en el Congreso de la Unión.

Una disminución en el número de los legisladores con los que cuenta en este momento podría representar un serio descalabro y comprometer la gobernabilidad.

La empatía que hasta ahora existe entre los legisladores de Morena y sus partidos aliados con el titular del Ejecutivo ha permitido sacar adelante muchas de sus iniciativas. Con especial énfasis, la aprobación del presupuesto anual y los programas y acciones prioritarios.

Panorama

Al momento todo indica que existen amplias posibilidades de que la polarización que se ha vivido durante la actual Legislatura se mantenga e incluso se recrudezca a partir de que muchos de los actuales diputados federales y senadores han optado por inscribirse en busca de la reelección.

Claro, la última palabra la tendrán en su momento los partidos que los postularon, aunque hay algunos que buscarán mantenerse en el Legislativo mediante la postulación a la otra ala del mismo poder: algunos diputados buscarán acceder al Senado, y viceversa.

De cualquier forma, es claro que de concretarse la reelección de la mayoría de los actuales legisladores el panorama de confrontación o bien de acoplamiento con el Ejecutivo podría incrementarse.

No son pocos los que consideran que se han ganado ese derecho al plegarse a la línea trazada desde Palacio Nacional. Por el momento el dato que dio a conocer el Instituto Nacional Electoral (INE) el 23 de noviembre es demoledor e indica que, de concretarse, en los hechos el panorama en el Congreso será más polarizado: alrededor de 88 senadores y 467 diputados expresaron su intención de buscar la reelección en 2024.

Del total de integrantes de la cámara baja 93.4% notificó su deseo por la elección consecutiva; de ellos 49.7% son hombres y 50.3% mujeres; 59.3% de los diputados que aspiran a seguir en sus curules son de mayoría relativa, mientras que 40.7% de representación proporcional. En total 117 buscarán

reelegirse por segunda ocasión y 350 lo harán por primera vez.

El INE recordó que los legisladores pueden reelegirse si cumplen con lo estipulado en el artículo 55 de la Constitución, además de que podrían postularse por la misma manera que lo hicieron al ser electos o por una distinta.

Por el Senado 88 senadores (68.7% de los 128) irán por la renovación de su cargo; de ellos 54.5% son hombres y 45.5% mujeres; de quienes buscan la elección consecutiva 78.4% son de mayoría relativa y 21.6% de representación proporcional.

Por partido, 220 legisladores de Morena buscan la reelección, 176 diputados y 44 senadores, quienes notificaron su intención de reelegirse: PAN, 132 legisladores (119 diputados y 13 senadores); PRI, 79 legisladores (70 diputados y nueve senadores); PRD, 19 legisladores (16 diputados y tres senadores); MC 22 legisladores (16 diputados y seis senadores); PT, 38 legisladores (33 diputados y cinco senadores); y PVEM, 42 legisladores (37 diputados y cinco senadores). ▣



Todos intentarán lograr la mayoría.

Una situación que en los hechos permite recordar la etapa más gloriosa de la era del presidencialismo todopoderoso que vivió el PRI en sus mejores años, donde los legisladores del *tricolor* aplicaban a rajatabla la aplanadora, conducta que dio origen a la creación del principio de representación proporcional, con el que la oposición comenzó a crecer y hacerse notar.

Pero en el proceso electoral 2024 lo cierto es que el Legislativo podría recobrar parte de su independencia y comenzar a operar como una suerte de elemento de cogobierno. Todo depende de la conformación que de acuerdo al voto de la ciudadanía tengan tanto la Cámara de Diputados como el Senado.

Para Morena y sus aliados resulta vital hacerse de la mayoría calificada, mientras que la oposición, en concreto PAN, PRI y PRD, apuesta por contar con más de 35% de las posiciones, con lo que impedirían que prosperen muchas iniciativas y obligarían al gobierno a cabildear.